

## PRESENTACIÓN

### LO LOCAL Y LO MUNDIAL

En un mundo que se comprende y se asume cada vez más como interdependiente nuestra publicación *Consciencia y Diálogo* edita y socializa conocimientos de importancia local y mundial tales como son: la necesidad de una *ética ecológica* y la necesidad de pensar nuestras ciudades como *entidades educadoras*, con identidades y alteridades pluriculturales que se reconocen en su común humanidad y orientadas por el paradigma de la interculturalidad, la ética de la vida y el bien común, convergen en proyectos colectivos como son la cultura de paz activa, la conservación del ambiente, el derecho a la belleza, el arte, el conocimiento y los derechos humanos.

En nuestro grupo de investigación, dedicado al estudio de la formación de la consciencia social en Venezuela y América Latina hemos asumido el reto de llevar adelante el proyecto titulado:

***Hacia Mérida Ciudad Educadora y del Conocimiento, orientada la formación de una Cultura de Paz Activa***, ello nos permite estudiar, investigar y comunicar temas de gran importancia local y mundial.

Así, nuestra revista **Consciencia y Diálogo** abre su espacio a los temas estrechamente relacionados con ese proyecto donde convergen lo regional y lo mundial: la necesidad colectiva de cuidar nuestro planeta y la necesidad de preservar la diversidad cultural de la humanidad que se asume plural y diversa.

Así en este número de **Consciencia y Diálogo**, No 5, Vol.5 en la sección **Ética** publicamos el artículo *Ética Ecológica* de la filósofa Dra. Beatriz Sánchez Pirela. Incorporamos un **Dossier (II)** dedicado a artículos relacionados directamente con el proyecto de investigación: **Hacia Mérida Ciudad Educadora y del Conocimiento**, contiene una *reseña* del contenido y avances del proyecto para este año 2014, realizado por la Dra. Jhorima Vielma, un artículo titulado: *Identidad psico-socio-cultural en Venezuela: revisión, deconstrucción, reinterpretación y reconstrucción. Diez recomendaciones necesarias*, **IV Documento orientador del Proyecto Mérida Ciudad Educadora**, Dra. María del Pilar Quintero.

El Dossier contiene a su vez el artículo titulado: *Los topónimos de la ciudad de Mérida en su devenir histórico. Expresión de la diversidad cultural y natural*; del profesor MSc. Luis Alfonso Rodríguez Carrero; el artículo: *Mérida: La ciudad y los libros* del Dr. Humberto Ruiz Calderón, el artículo titulado: *El lenguaje de la cortesía en los Andes: la visita cotidiana, un intercambio de afectos, bienes y servicios. Un estudio en la mancomunidad indígena Timote en los Andes venezolanos* de las Dras. Thania Villamizar y Alexandra Álvarez y el trabajo titulado: *Atención de niños y niñas con necesidades educativas especiales: un servicio universitario para la comunidad* de la Dra. Martha Méndez León.

En la sección dedicada a un **invitado/a nacional** publicamos el poema: *Esta Tierra* del escritor y poeta venezolano Eugenio Montejo (1938-2008) Premio Nacional de Literatura 1998 y Premio internacional de poesía y ensayo Octavio Paz 2004.

La **invitada internacional** es la poeta nicaragüense Gioconda Belli, cuya obra es de gran valor estético y profunda sabiduría sobre lo humano.

Con la incorporación de la poesía a nuestra revista queremos destacar *la razón poética*, porque compartimos con el filósofo Hans-Georg Gadamer la afirmación de que el arte es una forma de conocimiento y de saber.

En la sección **memoria y actividades de GISCSVAL**, con el título **La tarea invisible. Producción de conocimientos en GISCSVAL 2014** hacemos una descripción del trabajo realizado en el Grupo de investigación de la Consciencia Social a pesar de los graves problemas socio-políticos que enfrentó el país en este año 2014 y en particular las Universidades Autónomas, por lo cual auto definimos nuestra actividad como **Resistencia cultural, psicológica y espiritual** ante la adversidad.

En la sección **Crónicas, Eventos, entrevistas y noticias**, publicamos la *Conferencia inaugural de las actividades de conmemoración de los cincuenta y cinco años de la Escuela de Educación de la Universidad de Los Andes, Mérida*, la cual estuvo a cargo del Dr. Humberto Ruiz Calderón. En esta sección publicamos también una comunicación de despedida al filósofo, psicoanalista y psicólogo mexicano Dr. Alejandro Chao Barona y también una crónica para el librero itinerante de Mérida, Próspero Villamizar, quien nos dejó en este año 2014.

Una reseña y resumen del trabajo titulado **La Universidad de Los Andes, Mérida – Venezuela Proyecto 2030 – ULA: Proyecto 2030**, del Dr. Orlando Albornoz donde se destacan algunas recomendaciones específicas para transformar aspectos de la vida universitaria que necesitan ser reorientadas para que nuestra institución universitaria logre mayores niveles de excelencia. El resumen que publicamos es una invitación para consultar el documento completo.

Así mismo en esta sección publicamos un documento titulado **Pronunciamiento de los Psicólogos de Venezuela ante la crisis política, económica y social de Venezuela 2014-2015**.

Ya para finalizar esta sección dimos un espacio para el diploma de reconocimiento otorgado por el Departamento de Psicología y el Grupo de Investigación de la Consciencia Social de la Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela a la editora y directora de *Consciencia y Diálogo* por sus cuarenta y cinco años de labor en docencia, investigación y extensión. Así mismo dimos un espacio para comunicar el reconocimiento y diploma otorgado a nuestra revista **Consciencia y Diálogo**, por el Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes por haber obtenido 33.908 descargas en el periodo enero 2010 –Septiembre 2013 . El reconocimiento es un tema de la ética que ha sido tratado con mucha profundidad por el filósofo contemporáneo Paul Ricoeur y su escasez en nuestra sociedad amerita mucha atención ética y psico-social, desde estas páginas expresamos nuestra gratitud a las instancias y personas otorgantes y la manifestamos publicando dichos documentos.

También dedicamos un espacio en este apartado de la revista para un sección *Mérida ciudad exportadora de talento para el mundo* que iniciamos con una mini-biografía de la psicóloga venezolana Aylene Vielma quien desarrolla un valioso trabajo social en Gibraltar Europa en compañía de su esposo Francis Buttigieg, con una ONG que impulsa los Derechos Humanos de los trabajadores y en particular la lucha contra el acoso laboral, y colabora con nuestra revista y proyectos de GISCSVAL.

En la Sección **Galerías** publicamos unas fotografías sobre el extraordinario, ocasional e impredecible fenómeno del *Sol de Los Venados* tal como se puede contemplar sorpresivamente en la Sierra de Mérida, las fotografías fueron tomadas por el ingeniero Jhon Raúl Chávez Pino, y las acompañamos con el poema *Sol de Los Venados* de María del Pilar Quintero.

En la sección **Documentos** publicamos **La Carta de las Ciudades Educadoras**, Barcelona 1990- 1994, que guía nuestro proyecto de investigación de grupo.

Y al final en la sección autores, comunicamos una breve reseña curricular de cada uno de los colaboradores.

*María del Pilar Quintero–Montilla*  
Directora – Editora.